
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO IV 

 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2016/00048            DEL  22/12/2016 

 

OGGETTO :    RICHIESTA DI FINANZIAMENTO PER L'AFFIDAMENTO DI 

PROGETTAZIONE DI PERCORSI TURISTICI NEL IV MUNICIPIO 

 

L’anno duemilasedici il giorno 22 del mese di dicembre, alle ore 16:30 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 ACQUAVIVA AVV. NICOLA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 ANDRIULO Sig. Alberto SI  7 MENOLASCINA Sig. Vito Antonio SI 
2 BALZANO Sig. Giuseppe SI  8 PALOSCIA Sig. Michele SI 
3 BRANCALE Sig. Giovanni NO  9 QUARANTA Sig. Michelangelo NO 
4 CECINATO Sig. Giuseppe SI  10 QUARANTA Sig. Nicola SI 
5 DE GIULIO  Michele NO  11 SALIANO Sig. Vito SI 
6 FUMAI Sig. Giuseppe SI  12 SCHIRONE Sig. Claudio SI 

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Luciana Cazzolla . 

 

Totale presenti: n. 9  su n. 12 consiglieri assegnati  

Assenti :  Giovanni Brancale Michele De Giulio Michelangelo Quaranta  

Il Presidente, riscontrata la presenza del numero legale richiesto dalle vigenti disposizioni, dichiara 

aperta la seduta. 



 

 

 Presidente del IV Municipio, avv. Nicola Acquaviva, invita il Presidente della 2^ C.C.P.  a 

relazionare sull’argomento oggetto della presente deliberazione. 

 

Uno dei temi su cui la ormai cessata Commissione Speciale ha focalizzato la sua attenzione 

in più sedute è stato quello della possibilità di apprezzare la bellezza del nostro territorio attraverso 

la realizzazione di una serie di intinerari turistici pensati per soddisfare ogni tipo di esigenza. 

Si tratterebbe di offrire un ventaglio di offerte tra cui poter scegliere il percorso turistico più 

consono ai propri interessi, ossia percorsi tematici, quali per esempio, Turismo della memoria, 

Culturale, Storico/archeologico, Artistico, Enogastronomico, Paesaggistico, che include 

l’Ecoturistico, Sentieri di Trekking, Ciclo Turismo Rurale e, non per ultimo, Turismo legato ai 

piccoli borghi tra cui rientra il “Centro storico di Loseto“. 

Per realizzare correttamente questa progettualità bisognerebbe iniziare con uno studio 

preliminare di fattibilità, affidando tale incarico a soggetti particolarmente qualificati in questo 

settore o, meglio ancora, ad equipe di lavoro composta da professionisti nel campo storico, artistico, 

archeologico, demo-antropologico, ingegneri dei trasporti, architetti urbanisti ed operatori turistici.  

Possiamo dire che il progetto dovrebbe prevede la realizzazione di una azione di sistema, 

volta ad definire una strategia locale per lo sviluppo di un sistema turistico integrato. 

L'obbiettivo è quello di individuare le potenzialità del territorio e di organizzare le risorse 

locali di identità, quali la Cultura, l’Ambiente e le attività Economiche in un sistema integrato. 

Nella fase preliminare di studio, si dovrebbe puntare alla creazione di nuove forme di 

concertazione e cooperazione tra gli operatori economici e gli Enti Pubblici, partendo da un 

censimento reale e puntuale di tutte le attività presenti sul nostro territorio che potrebbero essere 

coinvolte in funzione della fruizione turistica del nostro territorio, generando un impatto positivo 

sull'economia locale. 

Elemento importante è la necessità di individuare progettualmente eventuali carenze 

strutturali del territorio ed indicare possibili soluzioni ad esse in fase antecedente alla operatività ed 

avvio della offerta dei percorsi turistici. 

Quanto innanzi esposto presuppone, per la realizzazione della citata progettualità, da 

affidare mediante bando, una disponibilità finanziaria di cui il Municipio non è in possesso, non 

avendo alcun capitolo di spesa cui imputare tale fattispecie e, pertanto, si ritiene, quale unica 

soluzione, di richiedere all’Assessorato alla Cultura il finanziamento della redazione progettuale 

che, da indagine informale, dovrebbe aggirarsi presumibilmente sulla modica cifra di € 2.500,00 più 

IVA. 

 Tanto si rassegna al Consiglio, per le definitive determinazioni in merito.  

 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

- UDITA la relazione del già Presidente della  Commissione  Speciale; 

-     SENTITI i diversi interventi; 

-     LETTO il  verbale della Commissione Speciale n. 59 del 02/12/2016; 

- PRESO ATTO, che sulla presente proposta di deliberazione è stato omesso il  parere del 

Direttore del  Municipio, trattandosi di mero atto di indirizzo; 

- ASCOLTATA  la proposta finale formulata dal Presidente; 

-     VISTO il vigente Regolamento sul Decentramento Amministrativo; 

DELIBERA 

 

1) RICHIEDERE, per le motivazioni in narrativa espresse che qui si intendono 

integralmente richiamate, all'Assessorato alla Cultura di finanziare la redazione di un 



 

progetto, da affidarsi mediante bando pubblico, per la realizzazione di percorsi turistici tematici 

sul territorio del IV Municipio, indicando la presumibile spesa di € 2.500,00 più IVA; 

 

2) DARE MANDATO alla Direzione del Municipio di trasmette la presente deliberazione  

all'Assessorato alla Cultura del Comune di Bari. 

 

 



 

 

Durante le dichiarazioni di voto si sono  allontanati il consigliere Quaranta 

Nicola ed il Presidente che, pertanto, non hanno preso parte 

all’espressione di voto; 

 

 

- Con n. 8 voti favorevoli,  su n. 8 presenti e votanti; 

 

 
 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 

 



Allora possiamo passare al 2° punto all’ordine del giorno, richiesta di finanziamento per 

l’affidamento di progettazione di percorsi turistici nel 4° Municipio e pertanto se  può 

relazionare il Presidente Peppino Cecinato. Ah, Commissione speciale, il consigliere 

Giuseppe Balzano. Grazie. 

 

Consigliere Balzano 

Buonasera, Presidente, colleghi e cittadini presenti. Prima di leggere, visto che ci sono due 

punti che coinvolgono la Commissione speciale che da pochi giorni si è chiusa, volevo 

fare una piccola premessa. Questi due ordini del giorno che abbiamo portato in proposta 

sono frutto del lavoro che ha fatto la Commissione speciale, praticamente stiamo 

anticipando visto che c’è stato questo Consiglio, questi due punti che adesso andiamo ad 

elencare che sono molto importanti a conclusione del lavoro fatto perché la relazione della 

Commissione speciale verrà fatto successivamente credo nel prossimo Consiglio quindi 

andiamo un po’ ad anticipare il lavoro che tutti quanti abbiamo fatto insieme che si è 

concluso all’inizio di Dicembre. “ Uno dei temi su cui l’ormai cessata Commissione 

speciale ha focalizzato la sua attenzione in più sedute è stato quello della possibilità di 

apprezzare la bellezza del nostro territorio attraverso la realizzazione di una serie di 

itinerari turistici pensati per soddisfare ogni tipo di esigenza, si tratterebbe di offrire un 

ventaglio di offerte tra cui poter scegliere il percorso turistico più consono ai propri 

interessi ossia percorsi tematici quali per esempio turismo della memoria culturale, 

storico- archeologico, artistico, enogastronomico, paesaggistico, che include l’eco turismo, 

sentieri trekking, ciclo turismo rurale e non per ultimo turismo legato ai piccoli borghi tra 

cui rientra il centro storico di Loseto dove abbiamo focalizzato parecchio l’attenzione. Per 

realizzare correttamente questa progettualità bisognerebbe iniziare con uno studio 

preliminare di fattibilità affidando tale incarico a soggetti particolarmente qualificati in 

questo settore, o meglio, ancora d’equipe di lavoro composta da professionisti nel campo 

storico, artistico, archeologico, demoantropologico, ingegneri dei trasporti, architetti 

urbanisti ed operatori turistici. Possiamo dire che il progetto dovrebbe prevedere la 

realizzazione di un’azione di sistema volta a definire una strategia locale per lo sviluppo di 

un sistema turistico integrato. L’obiettivo è quello di individuare le potenzialità del 

territorio e di organizzare le risorse locali di identità quali la cultura, l’ambiente, le attività 

economiche in un sistema integrato.  Nella fase preliminare di studio si dovrebbe puntare 

alla creazione di nuove forme di concentrazione e cooperazione tra gli operatori economici 

e gli Enti pubblici partendo da un censimento reale, puntuale di tutte le attività presenti sul 

nostro territorio che potrebbero essere coinvolte in funzione della fruizione turistica del 

nostro territorio generando un impatto positivo sull’economia locale. Elemento importante 

è la necessità di individuare progettualmente eventuali carenze strutturali del territorio e 

indicare possibili soluzioni ad esse in fase antecedente alla operatività e all’avvio 

dell’offerta dei percorsi turistici. Quanto innanzi esposto presuppone per la realizzazione 

della citata progettualità di affidare mediante bando una disponibilità finanziaria di cui il 

Municipio non è in possesso non avendo alcun capitolo di spesa cui imputare tale 

fattispecie. Pertanto si ritiene quale unica soluzione di richiedere all’Assessorato alla 

Cultura il finanziamento della redazione progettuale che da indagine informale dovrebbe 

aggirarsi presumibilmente sulla modica cifra di Euro 2.500 più Iva.” Grazie.   

 

Presidente.. 

Grazie, consigliere Balzano. Ci sono interventi?  

 

Presidente 

Quindi possiamo passare alla votazione? Sì, prego, consigliere Saliano per dichiarazione 

di voto.  



 

Consigliere Saliano 

Grazie, Presidente. Saluto tutti i presenti. In merito alla delibera in oggetto il mio voto 

favorevole ma vorrei farvi riflettere sull’importanza del decentramento amministrativo che 

a voi proprio non appassiona. Se il decentramento amministrativo fosse stato attuato, 

questo ordine del giorno non avrebbe mai visto la luce, non avremmo dovuto chiedere 

all’Assessore dei fondi per uno studio di fattibilità perché il Municipio avrebbe dei fondi 

propri, quindi avremmo saltato questo passaggio procedendo al bando. Inoltre la nostra 

richiesta non è vincolante per l’Assessore e non sappiamo se l’Assessorato ha disponibilità 

di fondi o la volontà di assecondare la nostra richiesta. Io mi auguro che non sia questo il 

caso, perché altrimenti avremmo realizzato una Commissione speciale con costi per i 

cittadini a vuoto. Certo non avendo alcun fondo, diciamo sempre, la speranza è ultima a 

morire però io aggiungo che di speranza vive, ma purtroppo mi sa che qua la disperazione 

è già arrivata al massimo. Grazie.  

 

Presidente 

Sì, grazie del suo pensiero. Se ci sono altri interventi? prego, consigliere Andriulo.  

 

Consigliere Andriulo 

Grazie, Presidente. In merito a questa proposta di delibera ampiamente discussa e valutata 

durante le attività della Commissione speciale che ha l’importanza soprattutto, 

sicuramente c’è un discorso economico di gestione dei fondi per realizzare i progetti, in 

questo caso questo percorso amministrativo, ma è anche vero che l’obiettivo nostro è 

quello di realizzare una progettualità tale da poter avere una concretezza ed essere uno 

strumento utile per il futuro, per lo sviluppo futuro dal punto di vista turistico del nostro 

territorio. Mi permetto di rappresentare in maniera unanime il gruppo del Partito 

democratico che darà parere favorevole a questa proposta di delibera.  Grazie.  

 

Vice Presidente  

Grazie, consigliere Andriulo. Ci sono altre dichiarazioni di voto? Nessuna dichiarazione di 

voto. Possiamo passare… e ho capito, se sono assenti non è un problema mio. Consigliere 

Paloscia, dichiarazione di voto? Ho chiesto a tutti. So che sei capogruppo di te stesso 

quindi chiedo anche a te se devi fare dichiarazione di voto.  Quindi  nessuna dichiarazione 

di voto. Ok. Allora possiamo passare alla votazione. Chi è favorevole? Contrari? Astenuti? 

All’unanimità. Non può essere unanimità perché ci sono persone fuori dall’aula. Ok, alla 

unanimità dei presenti.  
 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Nicola Acquaviva 

 IL DIRIGENTE 

Luciana Cazzolla 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

13/01/2017 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 13/01/2017 

 Il Segretario verbalizzante 

Luciana Cazzolla 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 13/01/2017 al 27/01/2017. 

 

          L'incaricato 

 

Bari,  

  

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 10/2002, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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